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ATA DA REUNIÃO ORDINÁRIA DO CONSELHO DE PRESERVAÇÃO  DO PATRIMÔNIO 1 

CULTURAL E NATURAL DE 3.07.12 2 

No dia 3 de julho de 2012, às nove horas e trinta minutos, em segunda chamada, no auditório 3 

da SMPDU, localizado à Rua Teixeira Amaral, Nº. 50, Centro, realizou-se 94ª. reunião ordinária 4 

do COMPATRI. Abrindo a reunião, a presidente Maria Cristina Cairo Silva deu as boas vindas 5 

aos presentes: Carla Santana do Nascimento , membro suplente, representante da FAOP; 6 

Edson Tavares , membro titular, representante da ACEOP; Marília Palhares Machado , 7 

membro titular, representante do IEPHA; Rômulo Augusto Drummond, membro suplente, 8 

representante do IPHAN; Maria Cristina Simão , representante do IFMG; Gabriela Lima 9 

Gomes , representante da UFOP; João Paulo Martins , membro suplente, representante da 10 

SMCT; Guilherme Morais , membro suplente, representante da SEMMA. Contando ainda com 11 

a presença da Diretora de Aprovação de Projetos da SMPDU, Ivana Amorim ; da Supervisora 12 

do Departamento de Projetos Especiais, Patrícia Álvares ; do arquiteto e urbanista, Luiz 13 

Eduardo Soares ; da representante da ONG Serra do Trovão, Márcia Silva Lopes ; do 14 

representante da Irmandade de São Miguel Arcanjo de Saramenha, Celso José de Araújo . 15 

Dando início aos trabalhos, Cristina  informou aos conselheiros sobre os ofícios enviados. O 16 

primeiro ao Secretário de Patrimônio e Desenvolvimento Urbano, Gabriel Gobbi , solicitando 17 

fiscalização mais efetiva e contínua e ações mais rápidas (tais como: embargos, abertura de 18 

processos, entre outras), além de realizar nova fiscalização no distrito de Rodrigo Silva. O 19 

segundo, ao pároco Oldair de Paulo Mateus e à associação de moradores de São Bartolomeu 20 

sobre o isolamento do adro da Igreja Matriz de São Bartolomeu, que foi aprovado por 21 

unanimidade, porém, a instalação do portão proposto pela Associação de Moradores de São 22 

Bartolomeu não fica autorizada porque descaracteriza o local e ainda da sugestão dos 23 

conselheiros, para impedir a passagem de veículos, a construção de “frades” ligados por 24 

correntes, como há no Museu da Inconfidência, em Ouro Preto. Posteriormente, a ata da 93ª. 25 

Reunião foi lida e aprovada por unanimidade. Cristi na falou dos assuntos da pauta: 1. 26 

Projeto Cemitério São Miguel Arcanjo, em Saramenha;  2. Nova proposta de paisagismo 27 

para a Praça Amadeu Barbosa (Praça da Barra); 3. Pr ocesso de regularização do imóvel 28 

localizado à Praça Raul Soares, s/nº., Morro Santan a, próximo à Capela Santa Cruz; 4.  29 

Empreendimento Condomínio Topázio Imperial, localiz ado à Estrada do Cumbe, 30 

Cachoeira do Campo; 5. Decisão quanto á titularidad e e suplência das instituições 31 

federais de ensino: UFOP e IFMG. Passando ao primei ro assunto da pauta, Cristina 32 

passou a palavra para Patrícia Álvares.  Patrícia  apresentou aos conselheiros o projeto 33 
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proposto para o Cemitério São Miguel Arcanjo, que possui tombamento em nível Municipal. 34 

Posteriormente, Cristina  passou a palavra ao representante da Irmandade de São Miguel 35 

Arcanjo de Saramenha, Celso José de Araújo. Celso disse que o projeto ficou muito bom, 36 

mas solicitou que seja representado no projeto um ossário geral e que os ossários fiquem nos 37 

local onde se encontravam antes porque existe um sentimentalismo das famílias em relação 38 

aos restos mortais dos seus parentes. Cristina  sugeriu que seja feita uma cisterna (um poço 39 

para guardar os ossos não identificados) e pediu que Celso  falasse sobre a história do 40 

cemitério. Celso  contou um pouco sobre a história do cemitério aos conselheiros, disse que a 41 

documentação mais antiga foi perdida, mas encontrou registros do século XIX e do Barão de 42 

Saramenha: Carlos Gabriel de Andrade. Cristina  para os conselheiros as diretrizes de 43 

tombamento, constantes no dossiê do Cemitério. Patrícia disse que a sala da administração 44 

pode ter área menor. Cristina Simão disse que a incomoda o fato de haver um grande volume 45 

circundando a Capela, disse que quanto mais descampado o seu entorno, melhor, e sugeriu 46 

que seja apresentada na próxima reunião uma foto-inserção do projeto. Colocado em votação, 47 

os conselheiros aprovaram, por unanimidade, as segu intes sugestões de mudança no 48 

projeto: 1. Que a sala da administração tenha menor  área para que seja projetado um 49 

ossário geral; 2. Que seja instalada uma cisterna; 3. Que seja pensada uma maneira de 50 

diminuir o volume ao redor da Capela, deixando seu entorno mais descampado. Os 51 

conselheiros decidiram ainda que deverá ser apresen tada na próxima reunião ordinária, 52 

7 de agosto de 2012, uma foto-inserção com as mudan ças propostas acima. Passando 53 

ao segundo assunto da pauta, Cristina pediu que Patrícia apresentasse a nova proposta de 54 

paisagismo para a Praça Amadeu Barbosa (Praça da Barra). Patrícia apresentou a proposta de 55 

acordo com as recomendações do COMPATRI, deliberadas na reunião ordinária de 5 de junho. 56 

Colocado em votação, os conselheiros aprovaram as mudanças propostas, po r 57 

unanimidade, com as seguintes recomendações: 1. Que  o canteiro colocado no mesmo 58 

nível do piso tenha proteção; 2. Que seja estudada junto à CEMIG uma nova proposta de 59 

iluminação para a Praça; 3. Que haja um piso de sei xo rolado próximo ao Cruzeiro, para 60 

valorizá-lo. Passando ao terceiro assunto da pauta,  Cristina passou a palavra ao arquiteto 61 

e urbanista da SMPDU, Luiz Eduardo Soares. Luiz se apresentou aos conselheiros e 62 

esclareceu sobre o processo do imóvel localizado à Praça Raul Soares, s/nº., Morro Santana, 63 

próximo à Capela Santa Cruz. Luiz disse que trata-se de uma obra que foi embargada, mas 64 

que o proprietário deu continuidade, desrespeitando o embargo. Cristina mostrou o inventário 65 

do bairro Morro Santana aos conselheiros, no qual consta como era o imóvel antes do segundo 66 
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pavimento. Os conselheiros ficaram assustados com o grande volume do imóvel muito próximo 67 

da Capela do Século XVIII, atrapalhando sua visibilidade. Colocado em votação, os 68 

conselheiros decidiram, por maioria de votos, com a bstenção do conselheiro Edson 69 

Tavares,  que o proprietário deverá alinhar a altura do imóve l ao mesmo nível da 70 

cumeeira da Capela Santa Cruz. Como compensação, o proprietário poderá manter o 71 

coeficiente de aproveitamento e a taxa de ocupação que estão excedentes. Passando ao 72 

quarto assunto da pauta, Cristina passou a palavra para a Diretora de Aprovação de 73 

Projetos, Ivana Amorim. Ivana informou aos conselheiros o histórico do processo do 74 

Empreendimento Condomínio Topázio Imperial, localizado à Estrada do Cumbe e relembrou as 75 

decisões anteriores do COMPATRI sobre o empreendimento. Posteriormente, Ivana  leu 76 

recurso do proprietário pelo projeto colocando que não faz sentido a realização de uma 77 

pesquisa arqueológica no local, conforme deliberação deste Conselho. Após discussão do 78 

processo entre os conselheiros, a presidente colocou em votação. Os conselheiros 79 

decidiram, por maioria de votos, com abstenção do c onselheiro Edson Tavares, que: 1. 80 

O recurso em relação à deliberação anterior deste C onselho para que seja realizada 81 

pesquisa arqueológica às margens do Rio Maracujá nã o foi acatado. A pesquisa deverá 82 

ser realizada e, se algo de interesse cultural for encontrado, o processo volta ao 83 

COMPATRI para apreciação;2. A complementação do pro jeto paisagístico deverá ser 84 

submetido à Secretaria Municipal de Meio Ambiente; 3. A questão relativa à ETE deverá 85 

ter anuência do SEMAE. Passando ao quinto e último assunto da pauta, Cristina explicou 86 

que na atual lei do COMPATRI os assentos referentes  à UFOP e ao IFMG se fundiram em 87 

um só, passando a ser das instituições federais de ensino. Sendo assim, 88 

automaticamente os suplentes de cada uma das instit uições citadas ( Armando Wood e 89 

Rodrigo Meniconi, respectivamente) tiveram seu mand ato revogado, ficando apenas os 90 

membros titulares. Porém, os membros titulares prec isam decidir qual instituição será 91 

titular e qual será suplente. Cristina perguntou às  conselheiras representantes das 92 

instituições federais de ensino Maria Cristina Simã o (representante do IFMG) e Gabriela 93 

Lima Gomes  (representante da UFOP) sobre a decisão. Cristina Simão e Gabriela  colocaram 94 

que até o final deste mandato, que vence em 31 de agosto de 2012, o IFMG fica como titular e 95 

a UFOP fica como suplente. Posteriormente, na posse do novo mandato, deverá ser feita uma 96 

consulta às instituições formalmente. Nada mais havendo a tratar, Cristina Cairo  encerrou a 97 

reunião, sendo os trabalhos registrados nesta ata que será assinada por mim, Greiza Tavares , 98 
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designada para secretariar a reunião, e pelos conselheiros presentes. Ouro Preto, 3 de julho de 99 

2012. 100 

Maria Cristina Cairo Silva  ______________________________________________________ 101 

Carla Santana do Nascimento __________________________________________________ 102 

Edson Tavares _______________________________________________________________ 103 

Gabriela Lima Gomes  _________________________________________________________ 104 

Guilherme Morais ____________________________________________________________ 105 

Greiza R. Tavares dos Santos  _____________________ ________________________________ 106 

João Paulo Martins ___________________________________________________________ 107 

Maria Cristina Simão __________________________________________________________ 108 

Marília Palhares  Machado  _____________________________________________________ 109 

Rômulo Augusto Drummond ___________________________________________________ 110 


